

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

Diario Católico

Amoroso Morales, 6

Ultimos telegramas y noticias de la tarde

Teléfono, 70

Año XVI

Miércoles 4 de Noviembre de 1914

Núm. 4.620

De los Medios

## La crisis del parlamentarismo

Ya se han abierto las Cortes. Pero se volverá a cerrar enseguida. Por lo visto, la mayor utilidad que ahora pueden prestarnos está en que no se las utilice para nada. Por lo tanto, dentro de unos días las veremos cerrarse de nuevo, a canto y lodo, y hasta que Dios quiera.

Del Parlamentarismo en general solo un partido político español reniega: el tradicionalista. Ahora, del Parlamentarismo español, reniegan, renegamos multitud de españoles. Si necesidad de leer la amañada e indelegable proem que el Sr. Sanchez de Toca dedica en su voluminoso libro a estudiar la decadencia de nuestro parlamentarismo en el siglo XIX, se puede usar un enemigo impenetrable de él cuando contempla cuantas francachulas ha engendrado y cuantos latiburrillos ha permitido.

Evidentemente, estamos abocados en el siglo XX a presenciar una formidable transformación de valores políticos. Quizá uno de los que se salgan perdiendo será el Parlamentarismo. Porque el Parlamentarismo ha gozado de los honores de fetiche intangible y supremo durante una centuria larguísima. El Parlamento ha podido decir, como Luis XIV, «l'Etat c'est moi», durante todo el pasado siglo y lo que va del corriente. Todos han sido a mirar, a adorarle más ó menos por la perra y reverenciárselo.

Pero el Parlamento ha sido famoso allí donde su hegemonía fue absoluta: Francia y España son dos ejemplos tan típicos como elocuentes. Por eso, tanto en Francia como en España hay muchísima gente que sin meterse en honduras de constitucionalismo, régimen representativo y esencia democrática, odia con toda su alma el Parlamentarismo. Por eso, en Francia, allá por el año 1912 intentaron constituir una Unión política, púesmen los ledores, los sindicalistas de un lado (notados: Lagarde, He era enemigo, pero Berth y Sorel eran partidarios decididos) y los Monárquicos de la Acción francesa del otro (Maurras, Bérth, Gilbert, ahora muerto). El primer enemigo común de esa curiosa alianza que fracasó recién nacido era el Parlamentarismo.

Es cierto que tenemos un ejemplo de eficacia y utilidad: Inglaterra ha vivido y sigue viviendo ricamente con el régimen parlamentario. Pero yo atribuyo al benéfico efecto de esto en aquel país, no al régimen en sí, sino al talante juicioso y comedido de aquella raza. A mí no me cabe duda alguna de que Inglaterra, con la psicología colectiva que le caracteriza, hubiera hecho lo mismo en pleno régimen absolutista.

Y en cambio, tenemos casos bien palmarios de países que han progresado, y además, viven en sana democracia, y en los cuales el Parlamento no ha sido nunca un organismo de mayor utilidad: Alemania y Estados Unidos. Sabéis de sobra que impera en estas naciones el sistema llamado «presidencial»: con él, en Alemania el Kaiser y en Norte América el Presidente de la República, poseen un poder ejecutivo muy grande y libre del control parlamentario, porque sus Ministros (verdaderos Secretarios de Despacho) ó no van al Parlamento ó si van no necesitan contar con la confianza de éste. Papel más secundario, no cabe.

He aquí, ahora, que públicamente reconocen todos los prohombres, incluso los liberales y por ende más enragé parlamentarios, que «convivas» no se tenga abierto por muchos días nuestro Parlamento. ¡Y precisamente «no conviene» porque está sobre el tapete una gravísima cuestión: la guerra europea. ¿Pues entonces para qué sirve el Parlamento?... A mí me causa ésto el mismo efecto que me causaría un Médico que solo supiese curar anginas catarrales, y que se declarase impotente ante las pulmonías, meningitis.

«Eso sería un médico de «pacotilla». Y nuestro Parlamento está resultando lo propio: un Parlamento de pacotilla.

Y conste, lectores, que a mí me parece de perlas ese cierre de las Cortes. ¡Las cosas indecibles que allí se oían de lo contrario! En lo que convendría, también, es en que si un organismo está inservible, por atrofia ó desgaste, se le suprime, y en paz.

José Calvo Sotelo.

## Maiz del país

Para precio y condiciones, dirigirse a D. José de Ríjola en Liquidación, Córdoba.

## Crónica Provincial

De Baena

De viaje

En dos automóviles marcharon a Córdoba nuestros ilustres huéspedes los señores Avallana, ministro plenipotenciario de la República Argentina, y profesor de Economía Política de la Universidad de Buenos Aires; don Natalio Rivas y el laureado escritor don Mariano Baulliere.

Durante su estancia en ésta, han visitado el hermoso templo de la parroquia de Santa María la Mayor, quedando admirados de la grandza que se respira en dicha parroquia y de los objetos de arte que contiene, sobre todo de la Custodia procesional del día del Corpus, y de un óctil estilo gótico y batesa de plata esmaltada que le fueron presentadas por don Emilio Millán, capellán mayor de la Capilla Patrona de los duques de Sma, a la que pertenecen estos últimos objetos; dichos señores quedaron muy agradecidos a las atenciones que se les prodigaron.

También acompañados del senador del Reino, nuestro paisano don Francisco Ruiz, visitaron el Convento Colegio de Madre de Dios, del que salieron muy bien impresionados.

Q. U. llevan feliz viaje tan ilustrados señores, que tan gratos recuerdos de cultura y amabilidad dejan entre nosotros.

Muerto por un carro

En el sitio «Bajo Mojón» ha muerto Vicente Colodrero aplastado por un carro que conducía desde esta ciudad, de donde es natural y vecino. Tan desgraciado accidente ha causado la impresión consiguiente a su familia y al vecindario todo.

Bien venido

Si halla entre nosotros el expresidente del Centro Católico de esta ciudad, é ilustrado abogado, don Francisco de la Moneda García, que de su residencia de Madrid ha venido para asuntos propios. Como en esta localidad es tan querido dicho señor, está siendo objeto de gran atención, recibe la más cordial bienvenida de los socios del Centro y su especial de la Junta directiva del mismo. —Corresponsal.

De Belmez

Natalicio

Ha dado a luz un hermoso niño de 4 libras Amparo Alcázar, digna esposa de nuestro estimado amigo don Oselio Utrilla.

Obras públicas

Según me dice el señor Alcalde de esta localidad, dentro de un par de días llegarán a ésta los ingenieros, al objeto de comenzar los trabajos para la construcción de la carretera desde Belmez a Hinojosa del Duque. —Corresponsal.

De otros pueblos

Hurto

Del cortijo «Monte Alto», término de Palma del Río, han sido hurtadas 140 arrobas de carbón, ignorándose quién sea el autor ó autores.

Detenidos

En Castro del Río, han sido detenidos Joaquín López Montilla y Juan Pulido Jurado, por haber hurtado aceitunas del olivar de don Fernando Alvarez Molina.

Detenido

La guardia civil de Fuente Obispa ha detenido a Abelardo Oukadilla Orive y José Triviño Osano, que habían insultado y agredido al jefe de los municipales. Resultó herido el agente municipal Emiliano Cabezas Pérez, por arma de fuego.

## Noticias militares

Destino.—Se ha dispuesto que el cabo de la Remonta, Pedro Marjón Cabezas, pase destinado durante seis meses al Regimiento lanceros de Sigüenza, sin causar baja en su primitivo empleo.

Presentado.—En el Gobierno militar se ha presentado el comandante de la Guardia civil don Juan Martín Mateo, que llegó a incorporarse a su destino.

Baja.—Habiendo sido nombrado oficial primero de la Secretaría del Ayuntamiento de Villanueva de la Serena el sargento del regimiento de la Reina Francisco Quesada Ciruela, se ha dispuesto que cause baja en dicho cuerpo.

## DE INSTRUCCION PÚBLICA

Se ha dispuesto que al director del Curso breve de perfeccionamiento inaugurado recientemente en Sevilla se le abone la cantidad de 500 pesetas, al secretario 350 y a la secretaria de la sección de maestras 150 por sus respectivos trabajos durante dicho curso.

También se ha ordenado que a cada uno de los maestros admitidos para concurrir al curso se le pague como retribución diaria la cantidad de cinco pesetas, la indemnización correspondiente y abono de gastos de viaje en segunda clase; que se abonen 25 pesetas por cada lección a los profesores y que se satisfagan igualmente los gastos de material y excursiones.

—Se han recibido los presupuestos de material de las escuelas de los partidos judiciales de Fuente Obispa y Córdoba.

Mis crónicas de momento

## D. Vicente Francófilo

No creáis que me refiero a Vicente Pastor, que también doy por descontento que será francófilo, si quiera por lo bien que fué tratado por las francosas durante su estancia en París.

Aludo al autor de «La Catedral» (Si, señores) don Vicente Blasco Ibañez, francófilo incondicional, ó mejor dicho, germanófilo peligroso.

En mis peccadoras manos ha caído uno de los sendos artículos que viene publicando en «El País» el célebre prosista. Lo titula «Las Mujeres». La pluma conocida del que fué novelista español y ahora pasa a la categoría de cronista francés, se ha precipitado al escribir esta interminable crónica. Veamos. Todas las afirmaciones que contiene su artículo pueden sintetizarse en cuatro palabras. Según el autor de «La Barraca», la mujer francesa es muy superior a la alemana. Claro que muy superior en todo: belleza, elegancia, inteligencia, capacidad doméstica, ternura familiar y sobre todo maternal, sentimentalismo, aseo personal y más que nada cultura.

«Las mujeres germánicas—se puede leer, saltando párrafos, en el trabajo de nuestro compatriota—son unas excelentes criadas». Y va más allá. «La buena alemana está orgullosa de su talla de tonel, sus manos endurecidas por el trabajo y sus pies en zancas incapaces de disciplina. Sólo las mujeres malas que viven en el pecado, se acicalan y lavan con frecuencia. Limpia a golpes con furia guerrera para que sean bien patentes sus virtudes de Va kyria de la escoba». «En cambio la francesa es un modelo de espesas y de madres. Espesas, ayuda en sus asuntos al marido aconsejándole con la seguridad que le dan su instrucción y su instinto de raza afianzados por continas y hábiles observaciones. Madre, no se preocupa más que de la salud de sus hijos y de la educación durante la niñez. En ella la maternidad viene muy pocas veces a la elegancia natural».

Yo, la verdad, no sé si el señor Blasco Ibañez, escribiendo estas cosas por los atados de la más cordial simpatía ó estará cumpliendo una misión. Por qué si es pensoso pensar que don Vicente sufre una equivocación, más lo es todavía suponer que trate de equivocar a sus compatriotas.

Las cosas en su punto. No nos parece mal que sienta un gran entusiasmo por la desgracia francesa, lo que ya nos hace reír es que exagera tanto la nota de tal forma que sus crónicas en vez de escritas para españoles parecen destinadas a cipayos.

Usted, don Vicente, debido a sus producciones torcidas por métrica ignora lo que ocurre aquí. Aquí el que más y el que menos ha viajado algo también. Y ha estado un mes en París, diez días en Londres, quince en Berlín y... ¡sobre todo! se lee algo, aunque a usted le parezca extraño. Gracias a ello sabemos que en el engrandecimiento cultural femenino está Alemania muy por encima, no solamente de Francia sino de Inglaterra y de Rusia. En el mundo europeo quitando los países escandinavos—cuya superioridad cultural de la mujer es incomparable—la austriaca y la alemana marchan a la cabeza de la civilización femenina.

Una estadística que tengo delante y que usted debió consultar, me dice que el movimiento universitario femenino en Alemania se eleva a un 85 por 100 y el de Francia a un 12 por 100. ¿Qué dice usted de esto, mi señor don Vicente?—Es posible que la mejor germanica tenga el buen gusto de asistir a las aulas universitarias, para después llenar con poca competencia su cometido de excelente criada?...

Y la ternura maternal que tan briosamente canta el señor Blasco?—Merced un leve comentario?... La ternura maternal no es capaz de sentir la que no alienta el sentimentalismo maternal. Me refiero al sentimiento de la maternidad. Francia está alarmada porque su mujer, su ángel del hogar no quiere hijos y ama la esterilidad. En cambio la mujer alemana cumple su misión de multiplicar y perpetuar la raza. Esto basta para que tenga derecho a todos nuestros respetos.

Elegancia?... Belleza?... Cierto?... No sé qué decir. Eso es según los gustos.

El Caballero Andaz.

GRAN ALMACEN DE ESTERAS

## FRANCISCO CANDELA ALFONSO

Situado en la calle Espartaria número 12, ofrece a su numerosa clientela y al público en general un gran surtido en esteras y alfombras de yute, y cordelillo a precios sumamente económicos.

Espartaria número 12, (frente a la calle Pedro López).

MADRID

## Ojalá lleguen a un acuerdo

Quiero dar a mis lectores la noticia, en los términos textuales que usó el alto personaje de cuyos labios tuve ocasión de oírlos.

«Se visan advertido, desde hace tres ó cuatro días, algo que parece un principio de tautas y acaso un ensayo de negociación, que, de tener éxito, transformaría el aspecto de la guerra.»

—¿Inglaterra y Alemania?—preguntamos.

—No; en todo caso, de no ser una ilusión mía, se trata de algo que se relaciona con Alemania y Francia—se apresuró a contestar; y se siguió, como si temiera haber hablado con exceso, nos rogó y casi exigió que, de habernos oído de sus impresiones, ocultásemos desde luego la procedencia.

Callar el nombre del personaje supone hacer perder a esta nota informativa el noventa por ciento de su valor. Si nosotros lo estampásemos aquí, estas líneas producirían un alboroto en España. Como que se trata de una de las poquísimas y coetáneas personalidades que, por su posición, pueden saber bastante más de lo que me insinúa.

No por conducto tan autorizado, pero sí muy respetable, supo hoy que hace dos días, en la mansión neutral de un ilustre aristócrata español, confederación largo rato los representantes acreditados en la Corte de España de dos grandes potencias beligerantes.

Pudo hablarse, en esta entrevista, de cosas de prisioneros ó de cualquier otra cuestión; ¡y a incluso a la guerra, pero nadie oyó ni habló de lo que se relaciona con la impresión del alto personaje a quien antes oí.

—¿Cree usted posible un acuerdo entre Alemania y Francia?—hemos preguntado a un ilustre amigo nuestro que desde hace años sigue con atención la marcha de las cuestiones internacionales y que dispone de valiosos medios informativos.

—Sí, es posible, pero lógico, y casi me atreveré a decir que inevitable. Alemania nunca se ha mostrado infranqueable respecto a Francia. El pueblo alemán no siente odio contra los franceses. Se considera que Francia es una víctima de Inglaterra, y Alemania firmaría de buen grado una paz generosa con el pueblo francés, corrigiendo ventajas inesperadas a Francia, para consagrarse a dirimir su contienda con el verdadero enemigo de Alemania, con el Imperio británico.

Si la pretensión de haber desentendido un secreto diplomático, pero creyendo, que aun cuando el intento iniciado fracasara, tendrían estas noticias un interés excepcional, me aventuro a lanzarlas a la publicidad.

Cirio Ventalló.

## CASA JOSE BARRA, HIJO

TORIL, 1, 3 y 4

Precios de venta al público desde el 31 Octubre hasta nueva continuación.

Caras de vaca con hueso, 220; idem sin hueso, 292

Ternera con hueso, 240; idem sin hueso, 340.

Borrego, 196.

Macho, 196

Estos mismos precios rigen en las Sociedades establecidas en la calle Compañía, Plaza Mayor y Juderías.

Paz extra catalán, 4 046 kilo; idem 1.ª, 4 043; id. de familia ó labor, 4 035.

## Una página interesante

### Los germanos de hace veinte siglos

La Historia se repite. Sobre los mismos campos de batalla, junto a las mismas ciudades y poblaciones, al pie de las mismas colinas y montañas, en los márgenes de los mismos ríos en que hoy furiosamente pelean belgas, franceses, ingleses y germanos, grandes combates y refididísimas luchas se libraron hace precisamente veinte siglos.

Todos esos pueblos que en la actualidad se disputan los lauros de la victoria, guerreando con espantosa violencia por su libertad ó por su supremacía, son los mismos que pocos años antes del advenimiento de la era cristiana pusieron en juego todas sus energías y recursos para rechazar la dominación de las poderosas

legiones de Roma, dueñas entonces ya de la mayor parte del mundo conocido.

El año 696 de la fundación de Roma (58 antes de Jesucristo) un anuncio fatídico se extendió por el Imperio. Los Helvecios, orgullosos de sus antiguas hazañas y confiadas en sus grandes fuerzas, amenazan invadir la Narbonense, la provincia romana de las Galias, que, partiendo de Ginebra, en la orilla izquierda del Ródano, prolongábase hasta Tolosa, de Francia.

La noticia conmovió y llenó de ansiedad a Roma. Julio César, investido por el Senado y el pueblo del mando de las dos Galias (la transalpina y la cisalpina) corre a ponerse al frente de las legiones y se presenta ante los pueblos levantiscos, a los que sin grandes dificultades vence y subyuga.

Pero dominados estos, un enemigo surge inopinadamente ante César y las águilas romanas, enemigo cuyo solo anuncio lleva la vacilación, el espanto y el miedo a las huestes de los vencedores. Era Arívisto, el caudillo germano, que a la cabeza de los robustos y fieros hijos del Rhin, avanzaba con todas sus fuerzas hacia Besancon con ánimo de apoderarse de la plaza.

Los soldados romanos no tenían apenas conocimiento de los nuevos enemigos que les salían al paso. Su curiosidad se despierta por saber qué gentes son aquellas contra las cuales van a pelear por primera vez. Los mercaderes que recorren aquellas tierras y los galos que, identificados ya con los legionarios de Roma, conviven fraternalmente con ellos, se encargan de satisfacer tal curiosidad, haciendo de los desconocidos guerreros una pintura y descripción verdaderamente impresionantes.

Old como se expresaba el propio Julio César en el libro primero de sus famosísimos *Comentarios de la guerra de Galias*, obra que en todos los tiempos fué familiar a todos los grandes capitanes de Europa y en cuya literatura se han recreado siempre cuantos gustan de las bellas narraciones históricas y del más puro y elegante clasicismo en las letras.

«Mercaderes y galos—dicen—cuentan a nuestros soldados que los germanos son de estatura enorme, de un valor increíble, de una habilidad en el manejo de las armas extraordinaria, añadiendo que ellos (los galos) en los diferentes combates en que han tenido que hacerles frente, no han podido ni siquiera resistir su aspecto y el fuego de sus miradas.»

Y añaden los *Comentarios*: «Al oír ésto, del ejército se apodera tal terror, que todas las cabezas y todos los corazones se sienten turbados. El miedo invade enseguida a los tribunos militares, y los prefectos de la caballería y a todos aquellos que, por conocedores de la guerra, han seguido a César desde Roma. Quién alegaba un pretexto que exigía inmediatamente su alejamiento; quién aducía otro motivo. Todos pedían permiso para retirarse. Los que por honor y por no ser tachados de cobardía decidíanse a quedarse, no podían ni conservar sereno el semblante ni retener las lágrimas. Escondidos en sus tiendas, deploraban su destino ó gemían con sus amigos su peligro común. En todo el campamento no se hacía nada más que redactar testamentos. Estas noticias, este terror, turbaban poco a poco a los soldados mismos que más acostumbrados estaban a los campos de batalla, a los soldados centuriones y jefes de la caballería.»

Una vez más se impuso a todos el género militar y diplomático de César, dirigiendo a los centuriones de todos los órdenes, reunidos en asamblea, habilísima arenga, que despertó el valor é hizo renacer la confianza en todos los pechos. Se llegó al combate y los germanos quedaron vencidos.

D. talle curioso: relatando Dion Casio esta batalla de las legiones romanas con los germanos, dice que, en el encuentro, estos lanzábase sobre los enemigos en masas tan compactas que, aún después de muertos, seguían manteniéndose en pie. «No es esto algo así como el sistema de ataque a lo Súr de que nos hablan los técnicos militares del día, rificiéndose a los alemanes? Recordarían ó tendrían delante el citado pasaje de Dion Casio los corresponsales y cronistas de la actual guerra europea, al asegurarnos que muchas veces los alemanes continuaban en pie en sus apretadas filas aún después de la muerte?»

Y, finalmente ¿quién podrá dejar de reconocer en los alemanes del siglo XX a los germanos del tiempo de Julio César, tal como aparecían a los ojos de los aterrados mercaderes y guerreros de la G. II?

N. T.

Si quereis ir sobre seguro y no aventuraros con novatas, comprad la



# Máquina de escribir Underwood

8 Grandes Premios  
9.000 Referencias en España

Pídase el Catálogo a Guillermo Trúñiger & C.º : Barcelona : Balmes, 7  
CORDOBA, DON JOSÉ CASTRO.—SAN FERNANDO, 56

## Conferencias telefónicas (De nuestro servicio exclusivo)

### La Bolsa

Madrid 4 (16).

En el cierre oficial de Bolsa el 4 por 100 interior se cotizó a 71'50.—El 5 por 100 amortizable, a 92'25.—Océanos hipotecarios, a 89'00.—Las acciones del Banco de España, a 440'00.—Las de la Tabacalera, a 262'00.—Banco Español de Crédito, a 000'00.—Los franceses, a 000'00.—Las libras esterlinas, a 25'98.

### Política

#### Habla Dato

Madrid 4 (tres tarde)  
Madrid 4 (seis tarde)

El señor Dato despachó hoy con el monarca. Después recibió a los periodistas y les dijo:  
—Ho puesto a la sanción según varios decretos de Instrucción.

Mañana en el Consejo de ministros presentará a la firma del Rey un decreto autorizando al Gobierno para presentar a las Cortes un proyecto conocido como el de la ley de la imprenta. Este decreto se leerá mañana mismo en las Cortes.

Ha estado a visitar a Nougés y me ha dicho que anoche se reunió la minoría con la mayoría, y examinada la proposición del Sr. Salvatella, la mayoría acordó comunicar al Presidente del Consejo que estima deber del Gobierno que este declare solemnemente ante el Parlamento, la neutralidad de España en el conflicto europeo, ateniéndose a la minoría a la actitud que se adopte, para tratar posteriores acuerdos relacionados con dicha cuestión.

Lo he dicho que antes de celebrar la reunión había prometido hacer esa declaración en el Parlamento, porque me bastaba que hubiese una minoría que lo solicitara.

Hoy mismo se hará la declaración en las Cortes de que el Gobierno desea mantener la neutralidad.

Del sábado al domingo habrá Consejo de Ministros para estudiar algunos asuntos que no se han podido despachar por falta de tiempo.

El Gobierno carece de noticias de la guerra.

En Marzaco no ocurre novedad.

#### Despacho regio

El Monarca ha despachado hoy con los generales Mochales y Miranda, que le pusieron a la firma varios decretos.

#### Gratuidad

El Rectorado de la Universidad de Madrid y los decanos de las facultades han visitado hoy al señor Bergamín para felicitarle por haber creado la carrera de identidad para profesores y alumnos y por su proyecto de autonomía universitaria.

#### Para Málaga

El señor Bergamín ha visitado hoy al señor Ugeux para interesarse en favor de la construcción de una carretera en la provincia de Málaga.

#### Firma de guerra

El Rey ha firmado hoy los siguientes decretos.

Concediendo la gran cruz de San Hermenegildo a los generales don Luis Fernández Bernal y D. Eduardo Amador. NombRANDO director de la Escuela de Equitación al coronel de caballería don Juan O'Donnell.

Concediendo el mando del regimiento de lanceros de la Reina al coronel de caballería don Enrique de la O; ídem ídem del 11 depósito de reserva de caballería (Batería); a don Eduardo Guirald; ídem ídem del segundo depósito (Batería); al coronel don José R. de; ídem ídem del regimiento de cazadores de Victoria Bogosa; a don Manuel Llamas; ídem ídem del regimiento de cazadores de Alfonso XII al coronel don Rafael Coronado Giraldo; ídem ídem del grupo de cazadores de Gran Canaria al teniente coronel don Ramón Montero.

#### El diputado por Francia

Lerroux ha llegado esta tarde al Congreso sintiéndose farruco.

Los periodistas le preguntaron si hablaría acerca de la neutralidad.

Lerroux contestó: Yo lo verán ustedes desde la tribuna.

—Eso quiere decir que estamos prevenidos.

—Exacto, pero como el amo soy yo, porque yo soy el único, hablaré cuando quiera y me convenga. Acuérdense ustedes de las palabras del regicida Merino cuando lo llevaban a la horca. No hay que correr porque hasta que yo llegue no comenzará la función.

Dijo esto y marchó a saludar al presidente.

#### Intolerable

Se ha comentado en tonos de dureza la frase de amenaza que Barriovero, el que se titula diputado por las legias, ha pronunciado esta tarde en el Congreso.

Una coacción y una amenaza así contra los jueces no puede consentirse, apesar de todas las impuñidades que en vez de inmunidad disfrutan algunos diputados.

## La guerra Europea

### Noticias de la madrugada

#### Parte oficial francés

Berlín.—El parte oficial con las noticias recibidas por el gobierno hasta las tres de la tarde dice así:

En nuestra ala izquierda, el enemigo parece haber abandonado por completo la orilla izquierda del Iser, por bajo de Dixmude. Debido a los reconocimientos practicados por las tropas aliadas sobre las calzadas en la región que ha sido inundada, se han recuperado los pasos del Iser sin grandes dificultades.

Al Sur de Dixmude y hacia Oshonvilt, nuestro avance ha sido parcialmente sensible.

En la región del Norte de Lys, a pesar de los vigorosos ataques de los alemanes y de los elementos ofensivos con que cuentan, nada han progresado, resistiendo nuestro frente aquellos ataques con extraordinario valor.

Los nuevos ataques efectuados por los alemanes contra las sierritas de Arras y contra Lihons y Loquesnoy han fracasado.

En el centro, en la región del Aisne y el Este del bosque del Aire, hemos conseguido algunos progresos al Este de Bailly.

Las últimas noticias recibidas dicen que aquellas de nuestras fuerzas que se hallaban al Norte de Oshonvilt, han tenido que replegarse hacia un valle más al Este.

Mantendremos todas nuestras posiciones sobre las alturas de Poug y de Couraing, sobre la orilla derecha del río.

El cañonero ha sido violento al Este de Reims y en los sitios del Mosa, donde los nuevos esfuerzos de las tropas germanas han sido detenidos.

Hemos continuado progresando al Noroeste de Pont a Mousson.

En nuestra ala derecha se han sucedido algunas acciones de detalles, que resultaron favorables para nuestras armas.

Bordeos.—El parte oficial de las diez de la noche dice que las nuevas noticias referentes a las operaciones que se desarrollan en la región Nordeste de Bailly dan cuenta de que las tropas aliadas han contraatacado y vuelto a tomar la granja de Metz. En la región de Fount y Saisit Omer fueron rechazados los ataques de los alemanes, consiguiendo nuestras tropas ganar algún terreno.

#### La ofensiva rusa

Roma.—El embajador de Turquía ha comunicado a su Gobierno que el ejército ruso ha pasado la frontera turca por Erzerum (Oñaco), sin previa declaración de guerra, entre Rusia y el Imperio otomano.

En vista de esto Turquía entrará en seguida en una acción bélica contra el Imperio del Zar.

#### Noticias de la tarde

##### En favor de Inglaterra

Londres.—Los jefes del partido liberal de Alejandría son partidarios de la dominación inglesa en el Egipto.

##### Triunfo austriaco

Roma.—La entrada de las tropas austriacas en Oshonvilt ha producido gran entusiasmo en la población. Una Banda de música tocó el himno nacional. La ciudad no ha sufrido daño. Los rusos habían organizado en ella los servicios administrativos y nombraron un gobernador. Abandonaron los rusos la ciudad en vergonzosa huida. Los hermanos Gwast, reos de lesa majestad, abandonaron la ciudad con las tropas rusas.

tro-húgaras en Oshonvilt ha producido gran entusiasmo en la población. Una Banda de música tocó el himno nacional. La ciudad no ha sufrido daño. Los rusos habían organizado en ella los servicios administrativos y nombraron un gobernador. Abandonaron los rusos la ciudad en vergonzosa huida. Los hermanos Gwast, reos de lesa majestad, abandonaron la ciudad con las tropas rusas.

#### Barco inglés a pique

Londres.—El cónsul británico en Alejandría comunica que dos cruceros turcos han bombardeado al vapor inglés «Federico» incendiándolo.

#### El espionaje alemán

Londres.—«Daily Mail» publica el siguiente despacho de su corresponsal en el campo de la guerra, en el Norte de Francia y Bélgica.

Los alemanes tienen organizado el servicio de espionaje de un modo maravilloso.

El movimiento de nuestras tropas es conocido en el acto en las líneas alemanas.

Una parte muy importante de nuestras tropas se movió en la pasada noche, evolucionando en el más completo secreto.

A los pocos momentos, una lluvia de plomo caía sobre ellos.

Se adoptan medidas muy enérgicas para ver si se descubre quién facilita estas noticias al enemigo.

#### La inundación

Bordeos.—Los alemanes no pueden dar un sólo paso de avance por la línea de Dixmude a Dunquerque por Nieuport, debido a que están inundados los terrenos y batida la costa por las baterías de grueso calibre de los barcos aliados.

Se asegura que amparados en esta artillería han avanzado por la costa los anglo-franco-belgas y se hallan a 13 millas de Ostende.

#### Pertrechos de guerra

Bealtes.—En el puerto de Oshonvilt hay almacenados «zippelines», submarinos, minas y baterías flotantes.

#### General fallecido

Bordeos.—El general alemán Von Meiler murió el viernes en Dixmude.

#### Cuatro submarinos más

Londres.—«Daily Mail» inserta el siguiente despacho: «Se señala en las costas belgas la presencia de cuatro submarinos alemanes más. Los alemanes se concentran entre Ziebrugge y Hoyst, donde han colocado artillería pesada.»

#### Los últimos combates

París.—A causa de la inundación se dice que los alemanes han fracasado en su intento de tomar Oshonvilt, Dunquerque y Bonlogue.

Los últimos combates han sido los más sangrientos de que se tiene memoria.

Los muertos han pasado 225.000.

Los prisioneros suman también un número elevado.

#### La insurrección beer

Roma.—Telegrafías de Berna que despatches del Ocho aseguran que la sublevación de Orange y Transval toma gran incremento.

Ha habido nuevos y graves encuentros entre las tropas sublevadas y las gubernamentales.

Los resultados de estos combates han sido favorables para los rebeldes.

#### Embargos

París.—Entre ayer y hoy se han embargado cuarenta casas de comercio, cuyos propietarios son súbditos alemanes ó austriacos.

#### Las ruinas de Hamburgo

Amsterdam.—Según cartas recibidas de varios puntos del Sur de América se ha repartido allí gran número de tarjetas postales mostrando vistas de una ciudad completamente arrasada. Estas tarjetas llevan en francés la inscripción: «Las ruinas de Hamburgo. Efectos de la artillería de los buques de guerra ingleses». El orgullo no ha servido para gran cosa. Personas que habían llegado de Hamburgo poco antes de estallar la actual guerra reconocieron en estas reproducciones las fotografías de un barrio de Hamburgo que

estaba en pleno derribo antes de empezar la guerra, por tratarse de una parte de la ciudad, cuyo saneamiento y readificación había sido decidido. No se concibe el objeto que se persigue con semejantes invenciones insustanciales.

#### Prisioneros

París.—Han llegado 400 prisioneros alemanes. Fueron hechos prisioneros en las cercanías de Dixmude. Son jóvenes de 16 a 20 años. Todos ellos estudiantes de una universidad alemana.

Fueron prisioneros hace unos diez días y han llegado extenuados por el hambre.

#### Como tratan a los heridos en Alemania

Christiania.—Un médico noruego ha visitado 25 lazaretos militares en Berlín y dice que en todos se les trata a los enfermos como mejor no se les puede tratar ya, y esto sin establecer ni la más mínima diferencia entre ingleses, franceses, belgas ó alemanes. Todos gozan del mismo cuidado. Los domésticos se reparten igualmente entre todos los heridos sin miramiento de ninguna clase. Un hospital moderno no puede estar instalado mejor que estos lazaretos y los instrumentos y alimentos son de primera calidad.

#### El almirantazgo inglés dice

Londres.—El almirantazgo inglés anuncia que los alemanes, utilizando navios mercantes con bandera neutral, han colocado minas en la ruta anglo-americana.

En vista del gran número de barcos que han naufragado en el mar del Norte, desde el día 5 de Noviembre dicho mar se considerará zona militar y será muy vigilado por los buques de guerra.

Todo barco mercante que tenga que comerciar con Noruega ó Dinamarca, por vía Bilbao, se presentará en el paso de Oshonvilt, donde se le indicará la ruta que ha de seguir. De no hacerlo, tendrá funestas consecuencias por las razones indicadas.

#### La intervención masónica

Roma.—La participación de Portugal en la guerra ha sido decidida é impuesta en una conferencia de la Masonería habida hace algún tiempo en París y en la cual intervinieron también los representantes de la Masonería inglesa. La Masonería francesa ha pedido á Portugal este sacrificio en compensación de los recursos financieros y morales prestados a los republicanos portugueses en la época en que éstos preparaban la revolución, la cual no habría seguramente resultado si no se hubiese preparado en Francia.

#### Inglaterra é Italia

Roma.—El periódico «Vittoria» contesta a un artículo del «Starday Review», en el cual dice que Italia debería indicar inmediatamente sus propósitos si quiere conservar el respeto de Europa, porque no se puede estimar á un país que espera la constelación más favorable á él para tomar sus disposiciones.

#### Avanza alemán

Amsterdam.—El ejército alemán ha hecho un buen avance por Royes.

Al Este de Soisson ha tenido violentos choques con los franceses, á los que ha obligado á desalojar las trincheras que ocupaban, teniendo los aliados que replegarse más allá del Aisne y haciéndoles muchas bajas.

En Ipré los alemanes han hecho prisioneros á 2300 ingleses y 1.000 franceses, tomándoles varias ametralladoras y cañones.

Los alemanes han tomado por asalto á Chalons y á Saisit Omer, haciendo mil prisioneros á los aliados y tomándoles tres cañones y cuatro ametralladoras.

#### Herido el Kromprinz

Roma.—Orcula el rumor de que está herido el Kromprinz y que ha sido trasladado al palacio de Estrasburgo.

#### Parte oficial belga

Havre.—El Estado Mayor belga dice que el enemigo se ha retirado al Este del Iser entre Dixmude y Nieuport.

#### Optimismo franceses

Bordeos.—Oficiosamente se dice que los alemanes renuncian á continuar la ofensiva por el río Iser.

Los alemanes en el Flandes francés atacan con menos ímpetu.

En cambio demuestran mayor actividad por Reims, el Argonne y Voevre.

#### Aviadores belgas

Havre.—Sobre Bruselas han volado tres aviadores belgas. Lanzaron bombas sobre el parque de aviación, en el que causaron muchos daños.

Fueron tiroteados por los alemanes. Dos de ellos sufrieron averías en sus aparatos y tuvieron que aterrizar, sien-

do hechos prisioneros. El otro pudo regresar á Nieuport.

#### Los rusos

San Petersburgo.—El ejército ruso continúa la ofensiva al Sur del Vistula y sobre Lorkort.

En Kielk han sido rechazados los ataques de los alemanes.

Estos se hallan al Sur del Río San ocupando unas posiciones fortificadas al Norte de Revadovort.

#### Empréstitos

Londres.—En breve se contratará un empréstito de 200 millones de libras esterlinas al 4 por 100.

Londres.—Alemania piensa contratar un nuevo empréstito de cinco mil millones para atenciones de la guerra.

## Las Cortes Congreso

Preside el señor González Besada. En el banco azul está el Sr. Sánchez Guerra.

El señor Rivas Mateo anuncia una interpelación sobre salubridad é higiene de Madrid.

El señor Sánchez Guerra le contesta. Domingo se queja de que el gobernador de Tarragona no haya cumplido la promesa que hizo á una comisión de Tortosa.

Soriano se extraña de que Rivas Mateo hable de la pavimentación de Madrid en lugar de ocuparse de asuntos de Riótiato.

El señor Rivas Mateo le contesta.

El marqués de Lema interviene para alusiones.

El señor Maura ocupa su escaño.

Barriovero se adhiere á lo que dijo Soriano y entre Barriovero y Rivas Mateo se cruzan frases duras cortando el diálogo la presidencia á campanillazo. Soriano replica algo. El señor Sánchez Guerra interviene.

Barriovero dice que va á hablar de la industria pesquera en la Isla Cristina y en Ayamonte.

Nougés pide la palabra.

La presidencia contesta que el señor Bugallal llegará en breve y podrá contestar á esta pregunta.

Barriovero habla de la industria pesquera de Ayamonte y de las propagandas que ha hecho y dice que si en otras ocasiones ha sido procesado, ya no lo volverá á ser, porque al juez que lo procese le disparará un tiro en la cabeza. (Rumores.)

El Sr. Sánchez Guerra pide la palabra y mientras tanto se ha originado un tumulto en la Cámara. Las palabras de Barriovero son censuradas por todos.

Barriovero: Ha sido procesado veinte veces y he estado en la cárcel cinco, pero es por que desconocía mis derechos. Ahora he leído el Código y en defensa propia haré lo que antes he dicho contra el juez que me procese, cuando yo fué a Ayamonte.

El señor González Besada pide á Barriovero que retire sus palabras.

El señor Sánchez Guerra dice que protesta en nombre del Gobierno contra las frases de Barriovero. Eso no puede ser. Si lo hubiera dicho un particular ya se lo procesaría por cometer un delito, lo ha dicho un diputado y yo someto esas palabras á la condenación de la Cámara entera.

Barriovero explica sus palabras diciendo que los jueces procesan y cometen atrocidades con los políticos que hacen propagandas. Retira las palabras que pronunció.

Rectifica el Sr. Tejero.

Se entra en el orden del día. Discusión de Presupuestos. Se discuten las obligaciones generales del Estado. El Sr. Portela consume un turno contra la totalidad y continúa la sesión.

#### Senado

Preside el general Azcárraga, en el banco azul está Bugallal. Jura el cargo el senador don Manuel Urquijo.

El señor Ruiz Jiménez explica su interpelación relativa á la aplicación de la ley de substitutos de consumos.

Habla largo rato en defensa de ella y el señor Bugallal le contesta afirmando que dicha ley ha causado grandes perjuicios, sin beneficiar á nadie. Sólo el Estado ha perdido 81 millones que recauda menos que cuando los consumos.

Se aprueban definitivamente varias leyes votadas ayer y se levanta la sesión.

## Miscelánea

#### La «Gaceta»

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Autorizando á los alumnos á quienes falte para terminar su carrera ó grado

# El Fénix Agrícola

Compañía Anónima de Seguros reunidos a prima fija

Inscrita en el registro que establece la Ley de 14 Mayo de 1908 por R. O. de 8 Julio de 1909

Domicilio social: Los Madrazo, 34. — Madrid

## GARANTIAS

CAPITAL	Suscrito	Ptas. 1.000.000,00
	Desembolsado	300.000,00
	Reservado	75.043,06
RESEVAS	De riesgos en curso (constituida en valores del Estado, depositados en el Banco de España)	478.243,84
	Primas recaudadas en 1913	1.592.203,76
	Servicios satisfechos hasta 31 de Mayo de 1914	2.793.459,38

Ramo de vida del ganado.—Ramo de robo, hurto y extravío del ganado. (Primera Sociedad que lo ha establecido).—Póliza especial de vida para el ganado de corral y el destinado exclusivamente a las fincas agrícolas. (Primas muy reducidas.)

Madrid: Dirección General, Los Madrazo, 34.—Córdoba: Inspección general, Plaza de Cánovas.—Sevilla: Agencia General, Cánovas del Castillo, 43.—Jerez: Inspección Regional para Sevilla, Cádiz, Málaga y Granada: Cánovas del Castillo, 14.

# Agua de Borines

Económica. Mundial. La mejor de las de mesa.

una ó dos asignaturas, para que puedan matricularse antes del primero de Enero próximo.

Los exámenes se verificarán en la segunda quincena de Enero.

Señalando el día 10 del actual para que se verifiquen elecciones para la renovación de vocales de las Cámaras de Comercio, Industria y Navegación.

## Funerales

En la parroquia de San José se han celebrado esta mañana solemnes funerales en sufragio del alma del desgraciado aviador militar don Carlos Cortijo, que murió la anterior semana á consecuencia de un accidente de aviación en el aeródromo de Ouatro Vientos.

Presidieron el religioso acto, el coronel Echagú en representación del Rey, el jefe de don Alfonso y representantes de la familia del finado.

Asistieron representaciones de los cuerpos de la guarnición, todos los médicos militares francos de servicio, los aviadores y amigos particulares del finado.

## Información

El Presidente de la Comisión que entiende en el proyecto de reforma de la infantería de marina ha visitado hoy al general Miranda para darle cuenta del resultado de la información.

## Sin audiencias

El Rey no ha concedido hoy audiencias.

## Gala

Con motivo de ser hoy el Santo del Infante don Carlos, la Corte ha vestido de media gala.

La familia real ha telegrafado al infante don Carlos que con su esposa se halla en la Alisada, felicitándole.

La familia real ha visitado al infante don Carlos, para felicitarle. Le llevaron juguetes.

## Moncheta.

## Boletín Religioso

### Santo de mañana

San Eusebio, mozo y mártir.

### Jubilao circular

Mañana en el Convento de la Encarnación, por doña Carmen Sans, por sus padres.

San Pablo.—Mañana cuarto día de novena en sufragio de las almas del Purgatorio; al toque de oraciones, Rosario con Letanía cantada, novena con canto de Lamentos y plática que predicará todas las noches el R. P. Superior de la Comunidad, y un responso solemne por los difuntos.

San Hipólito.—Mañana tercer día de los cultos al Sagrado Corazón de Jesús en sufragio de las benditas Almas del Purgatorio.

A las ocho de la mañana, exposición de Su Divina Majestad, Misa rezada, durante la cual se leerá el ejercicio de la novena de Animas, Bendición, Himno al Sagrado Corazón y responso cantado.

Los Dolores.—Durante la Misa de las nueve se hará el mes de Animas. Los domingos, durante la Misa de las diez y media.

Salvador.—Mañana tercer día de la solemne Novena de Animas, á las seis de la tarde.

San Andrés.—Mañana cuarto día de solemne novena á las benditas Almas del Purgatorio, un cuarto de hora después del toque de oraciones en la forma siguiente: Rosario y letanía cantada, concluyendo con un solemne responso; estos cultos son costeados el día tercero, por doña E. las Esquilinas Lara, en sufragio de su madre doña Josefina.

Adoración Nocturna.—Las vigiliat del 6 al 7 y del 7 al 8 corresponden á los turnos segundo y primero (San Antonio ó Inmaculada Concepción de María) respectivamente.

Las Misa Gregorianas que en el mes de Noviembre se celebran en la Iglesia de las Esclavas del Sagrado Corazón de Jesús, á las nueve de la mañana, serán aplicadas en sufragio del alma del señor don José María Rivera y Rey, que falleció en Córdoba el 16 de Abril del corriente año.

Su tía, doña Concepción Roy, suplica á sus amigos una oración por su alma.

Este periódico se publica con cesara selectividad

DENTISTA  
**F. Guijo** Calle Gondomar  
Desde aquí la fotografía

## Arbitrios municipales

La cobranza del cuarto trimestre del reparto municipal se verificará en las oficinas de arbitrios del Excmo. Ayuntamiento durante los días del 1 al 25 del corriente mes; transcurrido dicho plazo incurrirán en los recargos reglamentarios.

## Cornetas de la Reina

Los cornetas del regimiento de la Reina José Resina Martínez, José Aparicio Latorre y José Mora Daría han sido destinados á las faenas regulares indígenas de Laracha.

## Suspensión

El juicio de la causa para hoy por asesinato, instruido en Priego, ha sido suspendido por enfermedad del letrado defensor.

## Reglamentos

Han sido aprobados los reglamentos por los que han derogarse la institución para niños desamparados y escuela gratuitas en la ciudad de Priego y Sociedad de panificación «La Oucaca», de Pablonuevo.

## Comunidad de labradores

Varios vecinos de Luque han solicitado autorización para constituir en dicha villa, una sociedad de labradores.

## LOS MEJORES CAFES

Tuesta diario

Almacén de Coloniales

## CAPARRÓS Y COMPAÑÍA

## Hacienda

Para mañana se ha señalado el pago de los libramientos expedidos á favor de don Joaquín Pegó, por 166 66 pesetas, y don Manuel de Luna, 20.540.

## Sufragio

A las once de hoy se ha celebrado la misa rezada en sufragio por el alma de don Carlos de Borja y Este. Asistió una escogida representación del partido jaimista local.

## Licencia

Se ha expedido licencia de caza á don Cristóbal García Castillo, de Almedinilla.

## Reclusos

Se ha dispuesto el traslado de los presos en la cárcel de Fuente Obispo, Juan Francisco Gudiño Sánchez, Gabriel Juan Muñoz Aroca y Luis Fernández Calderón, á la de Córdoba á disposición del presidente de la Audiencia.

## "Iberico"

En el último número de *Iberico*, del sábado 31, hemos visto una notable y extenso artículo titulado «Un ejemplo de labor marítima» en el cual el distinguido publicista naval don José M.ª de Galvadi, expone las ventajas de la política de expansión marítima, tratando los siguientes puntos:

El mar, fuente de prosperidad para las naciones. Poderío marítimo de la Gran Bretaña. El rápido progreso naval de Alemania; sus industrias de construcción y siderúrgicas; su moderna artillería naval. Comparación entre las flotas inglesa y alemana, por «puntos de mérito». La marina comercial germanica: lucha establecida para alcanzar la primacía en dimensiones y velocidad. España y el ejemplo de Alemania.

Este documentado artículo, de candente actualidad en las presentes circunstancias, es digno de recomendar á la atención de nuestros lectores.

## Córdoba, á Priego por Castro, etc.

Anunciamos hace unos días que en breves la Compañía general de automóviles de Ostef á Sao de Urgel, Puigcerdá, Ribas y Ripoll, establecería un servicio en esta provincia entre Priego y Córdoba. El servicio es un hecho. Ayer se realizó el primer viaje en un hermoso auto de la Hispano Suiza, de 50 caballos (no es cosa que siempre digamos 50 H. P. que es lo mismo, pero en inglés.)

El coche tiene 28 asientos y es el vino el gerente de la compañía señores Graells.

Le acompañaron en este viaje entre otras personas el jefe de los conservadores de Oabra don Luis Pallares Diers, el diputado provincial don Carlos Garrido Lozano, don Francisco Moreno Navas y otras personas.

Esta compañía, que tiene en explotación 14 líneas, inaugurará oficialmente ésta en la presente semana.

Esta línea nace en Granada y recorrerá de esta provincia los siguientes pueblos:

Priego, Carcabuy, Oabra, Doña Mencía, Baena, Castro, Espejo, Santa Cruz y Córdoba.

De Priego, saldrán los coches á las seis de la mañana para llegar á Córdoba á las 10.0, pudiendo salir con los correos de Sevilla, Ecija y el rápido de Madrid.

El viaje de regreso será á las 2.30 de la tarde para llegar á Priego á las 8 de la noche y allí pernoctar.

De otros detalles así como de los precios, daremos oportuna cuenta.

## Préstamo

El Banco Popular de Lrós XIII ha concedido un préstamo de 8.500 pesetas á la Caja Rural de la Aldea de las Pinedas, en esta provincia.

## Pedagogía

Acabamos de recibir un ejemplar del «Memorandum» publicado por don Rufino Blanco de las dos conferencias pronunciadas en el Ateneo de Madrid por el autorizado profesor de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio.

Tratan dichos conferencias de la «Necesidad de sistematizar los estudios pedagógicos y del crecimiento en la edad escolar».

El autor remitirá gratis dicho folleto á aquellos de nuestros suscriptores que envíen una feja de este periódico adherida á la cabeza del mismo, como se envía por correo, al director de «El Universal», apartado 266, Madrid.

El fin de Turismo Hispano America no es puramente patriótico y desinteresado.

## Ecos provinciales

### De San Sebastián de los Ballesteros

#### Una reunión

En la noche de ayer é invitado por el jefe de los conservadores de ésta, se reunieron en el salón alto del café de doña Matea Vázquez, la casi totalidad de los señores que componen dicho partido en este pueblo, para tratar de asuntos relacionados con el mismo, reinando entre todos la mayor armonía.

Dichos señores me rogaron que por medio de EL DEFENSOR se dieran las gracias á los señores que componen la Comisión provincial por haber acordado ésta la rebaja en las cuotas que por arbitrios extraordinarios se fueron imponiendo á unos 30 señores conservadores de ésta, y en particular al señor don Francisco Gómez Jiménez por el interés tan grande que se tomó en este asunto que era de justicia y yo cumpla gustoso este ruego.

#### Fuimos vigilados como criminales

Al poco rato de estar reunidos expresamos señores, se presentó en el salón el alguacil del Ayuntamiento, seguramente para enterarse de lo que se trataba en la reunión, pero el dueño del café le hizo observar que se debía estar en aquel sitio y se retiró. Momento después, se presentó una pareja de guardas jurados de campo, lo que también se retiró después de darnos las buenas noches.

Más valía que en vez de vigilar á hombres honrados, se dedicaran á vigilar y evitar el robo del monte.

Medio día, que ayer de mañana, su contralador: el juez municipal don Nicolás Oriado Gilas, tomando café en un establecimiento, en compañía del suplente don Juan R. Vázquez y de su primo don Antonio Oriado, al dar dicho Juez unas satisfacciones al último de dichos señores, se presentó un guardia dichoso que se callara y no tuviera que ofender á nadie. Esto es lo chorrorno, cuando se ha visto que una inferior reprensión á superior; no sé las medidas que habrá tomado dicho Juez, pues creo, que esto tiene sanción en el código penal.—Corresponsal.

#### Véase en cuarta plana la poesía.

## A los Párrocos

Y ENCARGADOS DE IGLESIAS



La antigua Fundación de Campana, dirigida por Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid, se ofrece para la refundición de campanas rotas, bien en tipos romanos esquilones, dándolas el mismo sonido, metal y forma que tuvieron, si así lo desean, ó se cambian por nuevas especiales de la casa, de metales de primera calidad, de puro cobre y estaño.

Portas de F. C. por cuenta y riesgo de la casa, pago á plazos, garantía quinquenal.

Para más detalles, diríjase al director de la Fundación, Constantino de Linares, Carabanchel Bajo, Madrid.

La exactitud con que ha cumplido esta antigua casa sus compromisos ha merecido la recomendación de la mayoría de los boletines eclesiásticos de las diócesis de España.

Es procededora de las Catedrales de Toledo, Córdoba, Málaga, Cádiz y Santander.

Para evitar sorpresas la buena fe de los Excmos. Párrocos por algunos fundadores que propalan pertenecer á esta Casa, se les advierte que solo deben entenderse con la Casa de Constantino Linares.—Carabanchel bajo, Madrid

Con títulos expedidos por los Excmos. Cabildos Catedrales antedichos, con nombramientos de fundidor de los mismos y reconocidos por los Prelados á los Párrocos y encargados de iglesia de sus respectivas Diócesis.

## Crónica barcelonesa

Es una triste realidad que Barcelona sufre un estado sanitario lamentabilísimo. Reina una epidemia de infecciones tíficas que alcanza proporciones alarmantes. Se comprende que, estando la epidemia en período de desarrollo, la mortalidad sea muy escasa, afortunadamente. Lo he comprobado yo en los registros y bien puede asegurarse que la mortalidad, en lo que va del mes, comparada con la de los años último y penúltimo, es casi normal, pero si son miles y miles los atacados de esas infecciones tíficas, que degeneran en tifus de verdad al menor descuido.

La prensa, injustamente por cierto, ataca despiadadamente al Ayuntamiento por este motivo. No la tiene en la proporción que se le atribuye. La tendrá por la suciedad que reina en las calles, por el poco cuidado en la remoción del subsuelo de las calles, por la falta de corriente de agua en las cloacas, por su poca limpieza en el transporte de verduras y carnes á los mercados, por su desacierto en la cuestión de recogida de la basura á domicilio, propia sólo de un país incivilizado; pero no la tiene en ciertas medidas sanitarias, que son de la exclusiva competencia de las Juntas provincial y local de Sanidad, en las que manda como soberano absoluto el gobernador civil. A cada cual lo suyo. Estamos abocados á una catástrofe. Si la epidemia tífica reinante llega á adquirir carácter agudo, preparémonos los barceloneses á sufrir un azote peor que la guerra europea.

Juan María Roma.

## José Molina y Molina

EBANISTA Y TAPICERO

Gran fábrica y taller mecánico, movido á vapor; de Muebles de lujo y de todas clases.

Plaza de Colón núm. 7 (antes Campo de la Merced), esquina á la calle de Torres-Cabrera.

Almacenes con grandes existencias en el mismo local. Todo fabricado en sus mismos talleres.

## Dr. M. Ruiz Maya

Consulta especial de enfermedades de la matriz, secretas y de la piel  
Consulta, de 11 á 2  
Gratis para los pobres, de 4 á 5.  
RODRIGUEZ SANCHEZ (Antes Moros) número 8 dupdo.

## ESTOMAGO

Curación del 98 por 100 de las enfermedades del estómago é intestinos con el Elixir Estomacal de Ruiz de Carlos. Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo. Tonifica, ayuda á las digestiones, abre el apetito, quita el dolor y cura la

## DISPEPSIA

Las acedías, vómitos, vértigo estomacal, indigestión, flatulencias, dilatación y úlcera del estómago, hipercloridria, neurastenia gástrica, anemia y clorosis con dispepsia: suprime los cólicos, quita la diarrea y disenteria, la fetidez de las deposiciones y es antiséptico. Vigoriza el estómago é intestinos, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre. Cura las diarreas de los niños en todas sus edades.

De venta en las principales farmacias de Madrid y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto á quien lo pide.

## Gran Café "La Perla"

CONDE DE GORDOMAR, 1  
El más cómodo y céntrico de la población. El que más frecuentado es y más fama tiene, debido á los excelentes artículos que presenta que son elaborados con lo más puro y selecto que se conoce.

La única Casa que tiene la cocina á la vista del público para que éste pueda apreciar con la limpieza y esmero que se hacen los géneros que en el mismo se expenden.

Especialidad de la Casa en chocolates con patas á 80 céntimos. A domicilio, llevándolo con servicio de la casa, á 85 céntos.

Cerveza al grifo y en botellas de todas marcas.

Refrescos fríos, vinos y licorosos nacionales y extranjeros.

Las aguas que se utilizan en esta Casa son inmejorables llamadas del Cabildo.

Servicio permanente y á domicilio.—Teléfono, 222, 4.

Probad los chocolates que elabora  
**HIPOLITO BARBERA**

ALFAREROS, 11.—PUERTO BLANCO  
Única fábrica de chocolate donde tiene entrada libre el público.

Éxito en esta fábrica.

Imprenta: «El Defensor» Ambrosio Morales, 4

## DE SOCIEDAD

Hoy ha celebrado sus días don Carlos Odradas.

—Llegó de Aguilar don Elipio del Pina María.

—El primer ensaie de alcalde de Baena don Higinio de los Ríos se halla en Córdoba.

—Ha llegado de Alicante don Alfredo Rey Heredia y su distinguida esposa.

—Han regresado de su viaje de novios don Juan Fernández de Mesa y Porras y su esposa doña María Luisa Montijano Barón.

—Están en Córdoba los diputados provinciales don Alejandro Muñoz Rivera y don Nicolás Osmacho.

—Marchó á Madrid el senador del Reino don Florentino Sotomayor.

—El teléfono nos ha comunicado hoy la noticia de que el coronel del segundo depósito de sementales, don Rafael Coronado Giraldo, ha sido nombrado para mandar el Regimiento Alfonso XII. Sentimos su ausencia.

Por cierto que á su vacante en el segundo depósito de sementales no sabemos si viene el coronel señor Recio, porque reiteradamente nos han dicho que dicho señor va al segundo depósito de reserva (Badajoz). No sabemos si será error de copia ó si quedará vacante el destino de Córdoba.

Todos los servicios de Turismo Hispano Americano son completamente gratuitos.

## Campos y mercados

### ALMODOVAR

Trigo recio, á 14.50 pesetas; idem blanquillo, á 14; cebada, á 6; habas castellanas, á 11; idem morunas, á 11; escaña, á 5; maíz, á 11.5; garbanzos superiores, á 3; idem regulares, á 2.5; duros, á 20; aceite, á 11.50; tocino, á 28.

Tendencia del mercado, en alza; tiempo, variable; estado de los campos, superior.

### BELMEZ

Trigo recio, á 14.50 pesetas; idem blanquillo, á 14; cebada, á 7.50; habas castellanas, á 11; idem morunas, á 11; escaña, á 6; yeros, á 11; garbanzos superiores, á 3.5; idem regulares, á 2.5; idem duros, á 20; aceite, á 11; vino, á 20; carnes de borrego, á 1.50; tocino, á 2.50.

Tendencia del mercado, paralizado; tiempo, bueno; estado de los campos, buenos.

### OABRA

Trigo, de 14 á 15; habas, á 11.50; garbanzos, de 16 á 25; yeros, á 9; cebada, de 7 á 7.50; escaña, á 5.50; avena, á 5.50 y aceite, á 11.25.

### RUTE

Precios de este mercado: Trigo recio, á 14.25; idem blanquillo, á 13.50; cebada, á 7; habas castellanas, á 11.75; idem morunas, á 12; escaña, á 6.25; maíz, á 18; alpiste, á 22.50; yeros, á 9.50; garbanzos superiores, á 40; idem regulares, á 25; idem duros, á 17.50; harinas, á 6.50 pesetas; aceite, á 11; vino, á varios; carne de borrego, á 1.25; tocino, á 2 y 1.75. Tendencia del mercado, sostenida; tiempo, lluvioso; estado de los campos, regular.

## Crónica Local

### La lluvia

El barómetro sigue bajo. El pluviómetro ha marcado durante las últimas veinticuatro horas 14.20 milímetros.

### En la Audiencia

Juicio para mañana: Sección segunda, Priego, robo, contra Juan Barea Moreno; defensor el señor Santolalla.

**Instituto General y Técnico de Córdoba**

Observaciones meteorológicas verificadas hoy.

EN VEINTICUATRO HORAS

Temperatura máxima al sol y al aire libre.	22 20
Id. Id. a la sombra y al aire libre.	17 20
Id. mínima a la sombra y al aire libre.	12 60
Id. media a la sombra y al aire libre.	14 90
Oscilación.	4 60
Agua de lluvia en milímetros.	14 20
Agua evaporada en milímetros.	1 00

Observaciones a las 8 de la mañana

Altura barométrica en mer. a 0°	747 20
---------------------------------	--------

Temperatura a la sombra.	13 20
Id. de termómetro húmedo.	12 80
Tensión de vapor.	10 80
Humedad relativa.	95 00
Estado del cielo.	Nuboso
Dirección del viento.	O.
Fuerza.	Ventolina
Velocidad en kilómetros.	64 60

Córdoba 4 de Noviembre de 1914.  
El catedrático de física, **Rafael Vázquez**.

**SE ARRIENDA**

desde el día un piso alto con seis habitaciones, cocinas, etc., en la calle Conde Arenales, número 6. Para tratar, en casa de los señores Carbonell y Compañía, Angel de Saavedra, número 18.

**No hay que asombrarse**

Una vez los atenienses a Leontíquidas llamaban, para que viese un prodigio; y era que un áspid estaba todo revuelto, a una llave del templo. Y dijo en voz alta —Atenienses, el prodigio fuera, si la llave se hallara revuelta al áspid; que el áspid, naturalmente, se enlaza.

LOPE DE VEGA.

**Las Joyas**

Las joyas son obras de arte; febría muy buscadas para el adorno de la toilette, y las usan hombres y mujeres.

Para las mujeres, brazaletes, collares, aretes, broches, medallones, dijes, cadenas, pinces, rebojes, etc. Para los hombres, tabaqueras, alfileres, sortijas, puños de bastón y otros muchos objetos.

El uso de las joyas es muy antiguo, pues se mencionan en el Antiguo Testamento y en todos los libros de la India y el Egipto.

Han variado mucho las formas y los estilos, pero siempre imperó la joya por su riqueza y su trabajo artístico. Las piedras preciosas, entre las que se incluyen sin serlo, la perla, el ámbar y el coral, son un adorno valioso de las joyas.

Una dama elegante no debe cargarse de alhajas, sino llevarlas buenas, de mérito artístico, ya sean de época o modernas.

Los aderezos o sean sortijas, brazaletes, zarcillos y collares, necesitan, si llevan piedras, que armonicen con el color de los ojos, los cabellos, y sobre todo la piel de su dueña, puesto que tan gran influencia ejercen en ella por su proximidad.

Las jovencitas deben llevar pocas joyas, con especialidad las perlas y las turquesas. A las señoras les están permitidas todas y a las de edad les sientan mejor los brillantes.

Los brillantes y diamantes sientan bien a rubias y morenas. A las primeras les convienen las turquesas, los rubíes, las esmeraldas y las perlas. A las morenas el coral, el ópalo, la amatista y el ágata.

**Espectáculos**

**GRAN TEATRO**

Compañía cómico-dramática de **Enriqueta Palma** y **José Montijano**

Función para mañana (7ª de abono)  
La comedia en dos actos, **EN FAMILIA**  
La comedia en dos actos, **EL NIDO**  
A las nueve y cuarto.

Precios: Plateas sin entrada, 8 pesetas.—Proscenios segundos sin idem y palcos, 6.—Bataca con entrada, 2'25.—Delantera de anfiteatro con idem, 1'25.—Idem de paraiso con idem, 0'70.—Entrada para platea y palco, 1'15.—Entrada de anfiteatro, 0'90.—Item de paraiso, 0'40.

**TEATRO-CIRCO**

Hoy última exhibición: "Un drama en el teatro."  
Mañana estreno "Iris."

**GRAN CINE**

Continúan las artistas "Melles, Rusine y Ivonne."  
Todas las noches nuevas y escogidas películas.

**SE VENDE**

Por cuenta del ganadero se vende leche pura de cabra en la calle de la Encarnación, número 9, de seis y media a ocho y media de la noche. 8-8

El Defensor se vende en Madrid en el kiosco del Debate, calle de Alcalá, frente a las Calatravas.

**Continental** Es la mejor máquina de escribir de cuantas compiten en el mercado. Representantes en Córdoba: **A. Morales** Imprenta "La Verdad".

**Máquinas Vapor Existentes**

SEMIFIJAS Y LOCOMOVILES LANZ, desde 10 a 80 caballos, para venta y alquiler, entrega inmediata. **Otto Wolf**, Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.

**No te mueras, sin ver Madrid**

**Viajes gratis a Madrid**

Ida y vuelta, Ferrocarril, transporte de equipajes, automóviles, hoteles, diversiones y una carta de crédito de **125 PESETAS**.

TODO COMPRENDIDO: Itinerario completo.—Quince días bien aprovechados en la Villa y Corte.—Turismo Hispano-Americano, que ya tiene más de 80.000 suscriptores en toda América, os ofrece este

**REGALO ESTUPENDO**

Para pertenecer a nuestra vastísima liga de propiadores de las bellezas de España, basta sólo comprar todos los meses un **Cheque de Turismo**, cuyo importe de una peseta no se pierde, pues su valor real y positivo constituye un verdadero reintegro.

Turismo Hispano-Americano está instalado en local propio y espaldado, en el sitio más céntrico de Madrid, calle de Nicolás María Rivero, núm. 1, principal, esquina a Alcalá, frente al **Nuevo Club**

Para disfrutar de los inmensos beneficios que brindamos a usted, le pedimos sólo la pequeña e insignificante inversión de **3 céntimos diarios**

**BOLETIN DE SUSCRIPCION**

**TURISMO HISPANO-AMERICANO**

vecinade...  
debe ser miembro de **TURISMO HISPANO AMERICANO**, y tener derecho al uso del Diploma, de la Insignia y del Carnet de identidad que sirven para utilizar todos los beneficios (así como las rebajas en vapores, ferrocarriles, hoteles etc.) que proporciona esta institución patriótica. Se compromete a adquirir mensualmente un «Cheque de Turismo de una peseta».

Fecha.

Firma.

Llévese, nótese y envíese a **TURISMO HISPANO AMERICANO** (Nicolás Rivero, 1, principal, Madrid). A cambio de su primer desembolso de una peseta, recibirá un Cheque de Turismo de ese importe y un Diploma en colores extendido a su favor.

**Nerviosos!**

**Cigarrillos carminativos**

Eficaces para combatir las afecciones de la Boca, Garganta, Pecho y enfermedades nerviosas. Elaborados estos Cigarrillos con Melisa, Terpinol, Esencia de Pino Marítimo, Mentol Gray y hoja de coca, sus maravillosos efectos se observan desde el primer cigarro. Pueden fumarse cuantos se quieran, por ser completamente inofensivos. Paquete, 50 céntimos.

Depositarie en Córdoba: **Dr. Marín, Gondomar, n.º 2, Farmacia**



	PAQUETES DE	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa	400 gramos	14, 16 y 24	1'95, 1'60, 1'75, 2 y 2'50
2.ª marca: Chocolate de familia	400 —	14 y 16	1'60, 1'75, 2 y 2'50
3.ª marca: Chocolate esotérico	250 —	14	1'25

Elabóranse según fórmula aprobada por los Laboratorios Químico Municipal de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de meriendas de 3 pesetas, con 64 raciones. Desayuno desde 80 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima, se fabrica con canela sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hace todo día e un paquete de 80 paquetes. Al Sr. D. Se hallan únicamente de venta.

**¿REUMATICOS?**

Si queréis ver desaparecer vuestros dolores usad el

**Bálsamo Victoria**

que a base de Mesotan, Mentol, Aconit, Cocaina y Salicilato de Metilo, elabora la **FARMACIA CENTRAL DE LA VICTORIA**.

Basta dar una ligera fricción sobre la parte dolorida y recubrirla con una bayeta ó franela para conseguir el efecto inmediato.

Precio 2 pesetas.—Depositarie en Córdoba **Dr. Marín, Gondomar 2 farmacia**

**Papel para envolver**

En la Adm. de este periódico se vende por arrobas y por kilos

**Ambrosio Morales, número 8**

**Fumadores!**

**HEUROL!**

EL HEUROL fumado con el tabaco, lo aromatiza, destruye la nicotina, cura las afecciones de la boca, garganta y pecho, especialmente el estomago gástrico de los fumadores, y alivia en la tuberculosis.

Lo fuman a diario los principales médicos de la Corte y provincias.

Frasco para 500 gramos de tabaco, 1 peseta

Depositarie en Córdoba: **Doctor Marín, Gondomar, número 2, Farmacia**



**"La Estrella"**

**Sociedad Anónima de Seguros**

DOMICILIO SOCIAL: MADRID, ESPOZ Y MINA, 6  
Capital desembolsado: 5.000.000 de pesetas  
Seguros de incendios — Seguros marítimos  
Seguros sobre la vida — Seguros de paquetes por ferrocarril  
Bancos: Banco de Gijón, — Banco de Oviedo  
Banco Hispano-Americano, — Banco Español del Río de la Plata  
«La Estrella» tiene hecho el depósito que previene la Ley  
Sub-director en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:  
**D. Antonio Corrotte, OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA**  
Representantes en todas las capitales y pueblos importantes de España.

**Accidentes del Trabajo**

«LA ESTRELLA» TRABAJA ESTE RAMO A PRIMAS MUY REDUCIDAS y RESPONDIENDO DEL RIESGO DE HERNIAS  
Delegado en las provincias de Córdoba, Granada y Jaén:  
**D. Antonio Corrotte, OFICINAS, ALFAROS 28 Y 30, CÓRDOBA**

**NO MÁS PURGAS**

**Supositorios "VICTORIA,"**  
a la glicerina solidificada

Los SUPOSITORIOS «VICTORIA» constituyen el medio más práctico y eficaz para combatir y destruir enfermedades tan molestas como el estreñimiento.

Sus ventajas son las siguientes: 1.ª Introducción fácil.—2.ª Contacto perfecto con las paredes intestinales.—3.ª Derrumbamiento completo.—4.ª Acción isomótil y desconvulsiva y estimulación de la contractilidad del intestino, produciendo rápidamente la evacuación.—5.ª La tolerancia perfecta del intestino, para los SUPOSITORIOS «VICTORIA». Caja para niños, 1 peseta; adultos, 1'50.

Depositarie en Córdoba: **Dr. Marín, Gondomar 2**

**El Defensor de Córdoba**

Diario católico de noticias

Precio de suscripción: Cinco pesetas al trimestre.

Precio de anuncios: En primera plana, 75 cént. línea. En la sección de Noticias locales, 50 id. En tercera plana, 20 id. En cuarta, 10 id. Comunicados desde una peseta línea. Descuentos según la importancia de las órdenes. A los suscriptores, 50 por 100 de rebaja.

Esquelas de defunción: En primera plana, a una columna, 15 pesetas; a dos id., 20, y a tres id., 30. En tercera plana, a una columna, 10 ptas.; a dos id., 15.

**Redacción, Administración e Imprenta**

Ambrosio de Morales, 6

Teléfono, 70

**Fernando Guijo**

**Dentista**

Gondomar s/n.º (donde está la fotografía)